

# EL URUMÉA

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE GUIPÚZCOA.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

Reclamos, 0'25 pesetas línea.  
Comunicados, 0'25 idem id.  
Anuncios según el lugar que ocupen.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En San Sebastian: un mes, 1'25 pesetas; tres meses, 3'50; seis, 6; un año, 11.  
Fuera de San Sebastian: tres meses, 1 peseta; seis, 7'50; un año, 14.  
Fuera de la Península: un año, 25 pesetas.

Número suelto 5 céntimos de peseta.

## ADVERTENCIAS.

No se publica los días festivos.  
Números atrasados, un real.  
No se devuelven los originales.

## JACAS.

Se venden dos, negras, de cuatro años, iguales en alzada; están acostumbradas al tiro. Se darán a prueba. Informarán en esta imprenta.

## NUEVO PLANO DE SAN SEBASTIAN.

Se halla de venta en la papelería de Jornet hermanos, Alameda, 15, frente al kiosko de la música.

## Bañeras.

Se alquilan en la calle de Elcano, 7.

## VENTA DE FINCA RÚSTICA EN SAN SEBASTIAN.

El dia 6 de Setiembre próximo, a las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta extrajudicial, en la Notaría de Joaquín Elósegui, calle de Elcano, n.<sup>o</sup> 2, de esta ciudad, la casona denominada Buena-vista ó Erroregui, con sus pertenecidos, sita en el barrio de Ibaeta, llamado también de Antiguo. Consisten dichos pertenecidos en terrenos inmediatos a la casa de cabida de 160 áreas y en otro terreno que mide 60 áreas en el paraje nombrado Plata de Chuivillo, que confina por Norte con la mar. Tanto la casa como los expresados terrenos tienen magníficas vistas y están a corta distancia de la ciudad.

Las condiciones para el remate se hallan de manifiesto en dicha Notaría, siendo una de ellas que no se admitirá postura que no cubra la cantidad de 12.500 pesetas.

San Sebastian 19 de Agosto de 1882

## SASTRERIA DE PARIS

4, OQUENDO, 4,  
MAXILIANO STIHL  
CORTADOR Y PROFESOR DEL CORTE  
BREVETE A PARIS.

Tiene el honor de informar a las personas que deseen vestirse a la última moda de Paris, a los precios mas baratos.

Dirigirse a dicha sastrería.

Géneros ingleses y franceses.

Casa por este estilo sin competencia. Trajes sobre medida en 24 horas.

## LA SIN RIVAL

### Creme Argentine,

para hermosear el cutis, se vende en San Sebastian en las perfumerías de D. Justo Mora, Elcano 1 y 2.

## Limonada higiénica

Aromatizada al anís, limón y menta en cajitas para 100 litros de limonada.

Llenando de polvo la medida que acompaña a cada cajita y mezclándolo con un litro de agua, se hace en el acto una bebida agradable, refrescante y tónica.

Se vende al precio de 6 reales caja en la droguería de la Vda. de EUSEBIO TORNERO. Plaza de Guipúzcoa número 6.

Debe permitirse actualmente andar descalzos a los niños en las escuelas públicas?

## II.

En el artículo anterior demostramos que el calzado diario en nuestro país, es el natural, usando el dominguero la alpargata por el padre de familia como artículo de lujo. Cuánto llama la atención del forastero ver esa pléyade de bellas jóvenes, que pululan diariamente por los caminos y senderos de nuestros campos, descalzas, llevando con gracia en su gentil cabeza, enorme cesta cargada sobre la cual colocan el calzado para vestirse tan solo los momentos que moran en la ciudad; prueba de que sienten esa necesidad para presentarse ante la culta sociedad; pero acostumbradas desde la infancia a andar en pernetas, formada en la planta del pie la callosidad que les sirve como la más dura suela, creen afeminarse al rechazar lo que natura dá, adquiriendo lo que el artificio del hombre ha creado: ahora bien; al que pisa con planta desnuda el suelo, bájate un trapo, llámese pantalón ó saya, en la parte inferior y otro lienzo denominese camisa ó jubón, para cubrir la parte superior, limpiase con cristalina agua el cabello cuyas trenzas cuelgan por la espalda ó se atan con un pedazo de cáñamo y hétenos un avio que ni necesita seguir figurín alguno ni es preciso que sea

sastre ni modista el que haya de confeccionarlo; ¿qué influencia ejercerán semejantes gentes sobre la industria y las artes? cuánta será su acción en el pueblo donde han nacido y en el Estado del que forman parte? observemos el interior de su casa que corresponde a su exterior, un poco de leche, unas cuantas plantas leguminosas y el zumo exprimido del fruto general de su país constituyen su alimento. ¿Cuál será la riqueza que produzcan? Miremos a nuestro labrador que heredó de sus padres con la ancha nalga de sus pantalones el primitivo arado y con el trobará toda su vida, adquirió con la carencia del gusto materno la insípida frugalidad y no conoce más apetitos que el común de los animales; en vano les direis que modifiquen sus instrumentos y les mostrareis los adelantos de las máquinas modernas, inútil vuestro afán si os empeñais en aclimatar plantas y frutos de otros países; ni su alma siente deseo de perfección ni su paladar saborea gusto alguno; así el consumidor tiene que traer de lejanas tierras, el mercado de San Sebastian se vé en la estación del ferro-carril, sus fondas han de encargarse a los cuatro puntos cardinales para sostener la buena fama de que gozan; mas es que hace que el precio de los comestibles sea cada vez más elevado y las personas van siempre a buscar bienestar y baratura, dos entidades que se repelen cuya armonía procura siempre encontrar el hombre; por eso urge habituar al niño a que ande calzado, a que se contemple vestido para que mas tarde sienta su cuerpo esas necesidades sociales y su alma el deseo de satisfacerlas por el trabajo. Hoy el habitante de esta costa el marinero, ve sorprendido su rudeza de la pesca arrebatada por el vapor,

mañana tocará al labrador sentir inútil su Herculeo trabajo ante el mágico poder del ingenio humano; más desgraciado del país donde acusa los progresos humanos sin preverlos; el esfuerzo común resulta impotente por llegar tarde, oyese en los aires confuso clamor vituperando la ajena acción y jamás indaga su causa primitiva.

Esta mañana hemos visto envuelto entre frondoso follaje presentar en la mesa del forastero la guinda del país, fresquita, arrancada del árbol pocas horas antes de la comida.

—Mire V. cuan frescas están, dice insinuante la patrona.

—Pero, arrancadas así con el ramo, el árbol se resentirá, exclama el huésped.

—No lo creo: cuando el aldeano trae al mercado no será malo: preguntádselo al casero, y os contestará que desde niño sube al cerezo, cosecha en esa forma todos los años y el árbol continúa dando fruto.

Ya que hablamos del cerezo, fíjemonos en este árbol de nuestro país tan adecuado por sus condiciones climatológicas y por las propiedades de su suelo a la propagación de esa especie, dejemos de mirar los no ingertos que por desgracia abundan en la comarca, contemplemos solo los ingertos; para uno de regular y verde copa, encontraremos cien de elevadas y desgajadas ramas, que allá en su puntas, donde no alcanza el hombre viven sus rojos granos para alimento de los tordos. Cada árbol bien plantado y conservado regularmente podría dar anualmente el interés mínimo de 20 pesetas, luego una docena de árboles, rendiría una cantidad que no produce hoy al propietario la mayor parte de toda la rica rústica y no es sólo el fruto útil al hombre; el peciolo se halla muy recomendado para